
 Исполняющему обязанности 
главного врача Медицинского 
консультативного диагности-
ческого центра КБР Ахмеду 
Асланову присвоено звание «За-
служенный врач Российской 
Федерации» за заслуги в области 
здравоохранения и многолетнюю 
добросовестную работу. Со-
ответствующий Указ подписал 
Президент РФ Владимир Путин  
6 февраля 2023 года. 

Трудовую деятельность Ахмед 
Дзонович начал в 1996 году и про-
шёл путь от хирурга экстренной службы до заведующего кафе-
дрой госпитальной хирургии и заместителя главного врача РКБ 
по хирургии. Под руководством профессора Асланова создано 
и успешно функционирует отделение сосудистой хирургии в 
РКБ. Ахмед Дзонович применяет в Кабардино-Балкарии но-
вейшие методики, практикуемые в отечественной медицине, 
создаёт собственные научные разработки, которые выводят 
республику на передовые позиции в России. Он первым в КБР 
стал выполнять операции на аорте и сонной артерии.

 Асланов является обладателем многочисленных медицин-
ских премий и наград: заслуженный врач КБР, заслуженный 
врач РИ. Он член Российского общества ангиологов и сосуди-
стых хирургов, ассоциации «Российский допплеровский клуб».
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О нацпроектах, комфортной 
среде, благоустройстве 

городов и сёл

Хор «Учитель» выступил 
в Музее ИЗО

Глобально мыслить, анализировать, 
принимать решение

Кязим
Мечиев –
просветитель,
поэт,
философ

УСПЕХ
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КОМПЕНСАЦИИ ЗА УСЛУГИ ЖКХ 
ПОЛУЧИЛИ 4296 СЕМЕЙ

АХМЕД АСЛАНОВ – ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ВРАЧ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ЗНАМЯ ПОБЕДЫ 
СНОВА ПОДНИМУТ НА ЭЛЬБРУС

-

-

Патриотизм – 
величина постоянная

Школьный музей боевой и 
трудовой славы был открыт 
15 апреля 1975 года накануне 
30-летия Великой Победы 
над гитлеровской Германией. 
Этому событию предшество-
вала многолетняя поиско-
во-краеведческая работа, 
проходившая под началом 
неутомимого энтузиаста сво-
его дела, замечательного 
педагога, учителя географии 
Екатерины Скрипниковой. 
Под её руководством был 
начат поиск боевого пути 
295-й стрелковой Херсонской 
орденов Ленина, Красного 
Знамени и Суворова дивизии, 
которая принимала участие 
в освобождении нашей ре-
спублики от фашистских 
захватчиков. Был собран 
богатейший материал, кото-
рый стал основой создания 
школьного музея. Сегодня 

фонд насчитывает около  
10 тысяч экспонатов.

– У нас два отдела – «Никто 
не забыт, ничто не забыто» и 
«Малка прежде и теперь», – 
говорит многолетний руково-
дитель музея Фатимат Мидо-
ва. – В первом отделе около 
восьми тысяч экспонатов 
рассказывают об участни-
ках Великой Отечественной 
войны и легендарной 295-й 
стрелковой дивизии. Её бое-
вой путь в январе 1943 года 
проходил через многие го-
рода, сёла, аулы и станицы 
Северной Осетии, Кабарди-
но-Балкарии, Ставрополья, 
Краснодарского края, Украи-
ны, Молдавии, Польши и Гер-
мании. В 70 папках (каждая 
посвящена одному воину) 
находятся фотографии, лич-
ные документы, фронтовые 
письма, награды, переписка 

ветеранов с членами поис-
кового отряда. Есть карта 
боевого пути дивизии, фото-
материалы, отражающие 
памятные встречи с ветера-
нами и работу следопытов 
школы с 1968 года: походные 
дневники, видеозаписи, газе-
ты. В музее хранятся письма 
из разных уголков России, 
Украины, Азербайджана. 
Сотни воинов захоронены 
в братской могиле на тер-
ритории села. Их близкие и 
родные пишут нам письма, 
мы помогаем им в восста-
новлении имён их дедов и 
прадедов. 

Благодаря стараниям по-
исковиков были установлены 
фамилии трёх солдат, кото-
рые захоронены в братской 
могиле, но их имён не было 
на постаменте: Балюков Ар-
сентий Иосифович, Жадан 

КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ
Трёхэтажное здание школы по-

строили в 1965 году. Его площадь 
составила 3368 кв. метров. Школа 
рассчитана на 700 учеников. В ней 
есть 32 учебных кабинета, спортзал, 
столовая, совмещённая с актовым 
залом, кабинеты допобразования и 
внеурочной деятельности, админи-
стративные кабинеты. Капитальный 
ремонт здания за все прошедшие 
годы не проводили, коммуникации 
требовали замены.

– Администрация Прохладнен-
ского района, управление образова-
ния и администрация школы были 
единодушны в первоочерёдности 
проведения капитального ремонта 
именно в нашей школе, – сообщила 
Галина Захарченко. – После вы-
полнения подготовительных работ, 
разработки проектно-сметной доку-
ментации, технической экспертизы 
и проведения аукциона, в марте 

В Екатериноградской школе завершается капремонт
-

Как сообщает пресс-служба Министерства труда и со-
циальной защиты КБР, в прошлом году субсидия на оплату 
жилищно-коммунальных услуг предоставлена 4296 семьям в 
общей сумме 82,9 млн рублей.

Право на субсидию имеют семьи, в бюджете которых 15 % и 
более занимают расходы на оплату коммунальных и жилищных 
услуг. Субсидия компенсирует часть стоимости данных услуг.

В ознаменование 80-летия снятия фашистских штандартов 
с Эльбруса военнослужащие центра горной подготовки и вы-
живания «Терскол» Министерства обороны России совершат 
восхождение на высшую точку Европейского континента и 
установят копию Знамени Победы.

Восхождение пройдёт в два этапа: группа поднимется на 
высоту 4200 метров, переночует в снежной пещере, затем 
несколько дней участники экспедиции проведут в царстве 
льда и мороза, постепенно привыкая к высоте, испытывая на 
прочность снаряжение и силу воли на высоте до 5000 метров.

Маршрут экспедиции проходит по тому же пути, по которо-
му поднимались в 1943 году военные альпинисты, участники 
обороны Кавказа, под командованием капитана Александра 
Гусева, чтобы сбросить с западной вершины Эльбруса флаги 
третьего рейха и штандарты 1-й горнострелковой дивизии вер-
махта «Эдельвейс», установив вместо них знамёна с серпом 
и молотом. Это восхождение имело огромное значение для 
советских войск, освобождавших от немцев Кавказ, и нанесло 
мощный деморализующий удар по врагу.

Мероприятие проводится в соответствии с планом работы 
органов военного управления в рамках совместной работы с 
Русским географическим обществом.Василий Георгиевич и Хатит 

Хаджибеч Каракарович. В 
братской могиле более ты-
сячи солдат и офицеров, 
но на постаменте первона-
чально было написано только  
65 имён. На сегодняшний 
день в рамках проекта «Не 
должны на Земле оставаться 
безымянные герои» поиско-
викам удалось восстановить 
более 400 имён защитников 
Малки.

Чтобы сохранить память 
о солдатах, сражавшихся за 
Кавказ, к годовщине Победы 

по инициативе членов актива 
школьного музея и клуба 
старшеклассников «Сыны 
Отечества» на территории 
школы заложена аллея Бо-
евой славы в честь воинов 
295-й дивизии. В урнах – кап-
сулы со священной землёй 
из братских могил воинов 
дивизии, погибших при осво-
бождении Чиколы, Нальчика, 
Баксана, Малки, Пятигорска. 
В уголке «Малкинцы в боях за 
Родину» есть полный список 
уроженцев села, погибших в 
годы Великой Отечественной 

войны, их ордена и медали, 
личные документы. Из на-
шего села на фронт ушли 
623 человека, смертью храб-
рых пали 337. Имя каждого 
погибшего воина занесено 
в «Книгу памяти». Открыта 
мемориальная доска вы-
пускнику второй малкинской 
школы Шкахову Мартину 
Хажсетовичу, погибшему при 
исполнении служебного дол-
га и награждённому орденом 
Мужества посмертно.

(Окончание на 4-й с.).
Фото Альберта Дышекова

Увлечь
молодёжь
занятиями 
спортом
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XVII выставка инновационных проектов молодых учёных

Крупнейший в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе научный 
салон посетили Председатель 
Парламента КБР Татьяна Егорова, 
заместитель министра просвеще-
ния и науки Ачемез Мокаев, пред-
седатель Кабардино-Балкарского 
научного центра РАН Залимхан 
Нагоев, председатель Кабардино-
Балкарского республиканского от-
деления «Опоры России» Альберт 
Кильчуков, председатель комитета 
Парламента КБР по образованию, 
науке и молодёжной политике 
Нина Емузова, представитель 
регионального отделения партии 
«Единая Россия» Руслан Макушев.

105 ПРОЕКТОВ
Из множества заявок комиссией 

отобраны 105 проектов представи-
телей Кабардино-Балкарии, Чечни, 
Ингушетии, Дагестана, Ставрополь-
ского края, Ростовской области, Юж-
ной Осетии по таким направлениям, 
как инновации в сельском хозяйстве, 
медицина, строительство и промыш-
ленность, новые методы в произ-
водственных процессах, материалы 
нового поколения, робототехника и 

информационные технологии, со-
циальная сфера.

Так, Кабардино-Балкарский 
государственный аграрный универ-
ситет им. В. М. Кокова представил 
проект по разработке элементов 
технологии возделывания кукурузы 
в биологическом земледелии и 
другие научные предложения. Се-
веро-Кавказский топливно-энерге-
тический колледж им. Т. К. Цурова 
(Республика Ингушетия) привёз на 
выставку культиватор для внутри-
почвенного внесения органических 
удобрений, а Ингушский государ-
ственный университет – устройство 
для прикорневого внесения орга-
нических удобрений. Пятигорский 
институт (филиал) СКФУ – проект 
обучающей игры «CityLanguage» и 
ряд разработок в области техники. 
Юго-Осетинский госуниверситет 
им. А. А. Тибилова – разработку 
перспективных полимерных мате-
риалов для изделий электроники, 
Северо-Кавказский федеральный 
университет – мобильный тури-
стический мультисервис «Пещера 
вечной мерзлоты».

По традиции участниками вы-

ставки были нальчикские школь-
ники, которые получают дополни-
тельное образование в организа-
циях Министерства просвещения 
и науки КБР – детской академии 
«Солнечный город», Эколого-био-
логическом центре.

Ребята из с. Прималкинское 
Прохладненского района проде-
монстрировали проект «Игра как 
средство социализации детей с за-
держкой психического развития».

РАЗРАБОТКИ КБГУ
Участники от КБГУ представили 

43 проекта. Студент третьего курса 
института информатики, электро-
ники и робототехники Асланбек 
Мизов презентовал программное 
обеспечение для полётов дрона 
по координатам, а также с помо-
щью жестов: «Данная разработка 
является новой в этой отрасли, 
потому что до этого дроны управ-
лялись с помощью GPS-датчиков 
или пульта управления. Дрон с 
новым программным обеспече-
нием может использоваться при 
доставке посылок. Он заменит 
человека-оператора в условиях 

конструкций имплантатов из мате-
риалов с заданными свойствами, 
в частности инновационного ден-
тального имплантата из материала 
PEEK на основе полимера. Элина 
Органокова рассказала о деталях 
проекта: «Мы делаем имплантат 
из полиэфирэфиркетона. Если 
восстанавливаем зубной ряд с 
использованием титанового им-
плантата, этот металл дорогой. По-
лиэфирэфиркетон – это «умный» 
материал с заданными свойства-
ми, меняющимися в зависимости 
от окружающей среды. У него 
хорошая эстетика, потому что он 
полупрозрачный, похож на кость».

Также студентами и сотрудни-
ками КБГУ представлены проекты 
по изготовлению этнических разви-
вающих игрушек, использованию 
PRF-мембран при костной пласти-
ке, созданию экологической карты 
округа путём РФЭС-установки, 
изготовлению зубной пасты из 
натуральных компонентов как 
безвредного аналога рыночным 
зубным пастам, исследованию воз-
действия биологически активных 
веществ экстрактов плодов и цвет-
ков боярышника и травы зверобоя 
на увядающую кожу лица.

Большой блок составляют про-
екты КБГУ в области техники и 
IT-технологий. 

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

опасности, например, при монито-
ринге лавинной опасности склонов 
на горнолыжном курорте».

Преподаватель института сто-
матологии и челюстно-лицевой 
хирургии КБГУ Залина Балагова 

и студентка Элина Органокова 
занимаются разработкой и ис-
следованием зубозамещающих 

2022 года был заключён контракт 
с ООО «Юг-строй» на капитальный 
ремонт здания. К работам подряд-
чик приступил в апреле, и школа 
стала меняться на глазах.

КАКОЙ БУДЕТ 
ОБНОВЛЁННАЯ ШКОЛА

После ремонта число посадоч-
ных мест в столовой увеличится: 
посещать её одновременно смогут 
четыре класса (90 человек). Горячая 
вода появится во всех кабинетах 
начальных классов, кабинетах фи-
зики, химии, биологии и технологии. 
Ранее в здании функционировало 
всего два санузла, теперь же на 
каждом этаже будут туалетные 
комнаты для девочек и мальчиков.

Закончен монтаж кровли, уста-
новлены окна, подоконники, вход-
ные металлические двери. Завер-
шились подготовительные работы 
по подключению систем коммуни-
каций (горячего и холодного водо-
снабжения, канализации, слаботоч-
ных сетей, внутреннего пожарного 
водопровода), произведён монтаж 
системы отопления. В коридорах и 
столовой на полу уложена плитка. 
Подвесные потолки и светодиод-
ные светильники сделают школу 
светлее.

 Программа предусматрива-
ет также оснащение школы со-
временным оборудованием и 
новой мебелью. Здесь откроется 
«Точка роста» – а это значит, что 
школьники получат больше воз-
можностей в изучении основной и 
дополнительной образовательной 
программ в естественно-научном 
направлении.

(Окончание на 2-й с.) 
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ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ НАУКИ
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ОФИЦИАЛЬНО 10 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ ДИПЛОМАТИЧЕСКОГО РАБОТНИКА

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПРОГРАММА

О НАЦПРОЕКТАХ, КОМФОРТНОЙ СРЕДЕ, 
БЛАГОУСТРОЙСТВЕ ГОРОДОВ И СЁЛ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Появится в школе центр развития 

детских инициатив – помещение для 
него уже выбрали. Он станет много-
функциональным пространством.  В 
нём развернётся работа ученического 
самоуправления, проектная деятель-
ность, будет проходить сбор команд 
по направлениям, встречи с детскими 
общественными объединениями, 
родительским, педагогическим, про-
фессиональным сообществом.

КОЛЛЕКТИВ 
ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ

– Мои коллеги – коллектив едино-
мышленников, всегда готовых прий-
ти на помощь, – рассказала Галина 
Захарченко. – Они все разные, но их 
объединяет безграничная преданность 
своей профессии, ученикам. В коллек-
тиве работают как педагоги с большим 
опытом, так и молодые учителя. В 
рамках программы «Наставничество» 
опытные коллеги передают накоплен-
ный багаж знаний молодым. А учителя, 
имеющие за плечами многолетний 
педагогический стаж, учатся у молодых 
креативности.

В 2021 году школа вошла в про-
грамму «Земский учитель» – теперь 
английский и немецкий языки детям 
преподаёт Фатима Нирова. 

Педагоги участвуют в конкурсах 
профессионального мастерства. Так, 
заместитель директора по воспита-
тельной работе Марина Бледных на 
региональном этапе Всероссийского 
конкурса методических разработок 
для учителей русского и родных языков 
народов Российской Федерации пред-
ставила свою методику преподавания 
русского языка. 

Учитель иностранного языка, класс-
ный руководитель 5 класса Ирина 
Сурцева стала лучшим организатором 
воспитательной работы в Прохладнен-
ском районе.

Педагог дополнительного образова-
ния Светлана Кириенко – победитель 
регионального этапа XVII ежегодного 
Всероссийского конкурса в области 
педагогики, воспитания и работы с мо-
лодёжью до 20 лет «За нравственный 
подвиг учителя». 

Учителя высшей категории Евгений 
Сурцев (обществознание) и Людмила 
Торбикова (биология) уже несколько 
лет являются региональными экспер-
тами по проверке письменной части 
ЕГЭ. 

Преподаватели постоянно повышают 
свою квалификацию как очно в центре 
непрерывного повышения профессио-
нального мастерства педагогических 
работников Минпросвещения КБР, 
так и дистанционно. Педагоги активно 
участвуют в работе методических объ-
единений школы и района, могут по-
хвастаться собственными наработками 
– применением интерактивных методик 
в обучении, использованием проектно-
го метода, работой с проблемным обу-
чением, игровыми технологиями и др. 

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
В школе немало различных объ-

единений. Одно из самых популярных 
– «Юный конструктор», где ребята 
постигают основы начального тех-
нического моделирования. Успешно 
работают творческие объединения 
«Весёлые нотки» и «Волшебная кисточ-
ка», а наиболее популярен школьный 
спортивный клуб «Екатерина». 

– Учащиеся школы – лидеры Про-

хладненского района в спорте, по-
стоянные участники республиканских 
соревнований по лёгкой атлетике,  
мини-футболу, баскетболу, – расска-
зала директор. – В прошлом учебном 
году наша команда представила КБР 
на Всероссийских президентских со-
стязаниях в детском центре «Орлё-
нок». Спортсмены с нетерпением ждут 
возвращения в обновлённый спортзал, 
чтобы продолжать тренировки. 

В сентябре начал работу школьный 
театр «Маска». У юных театралов есть 
успехи: первое место на региональном 
конкурсе по направлению «Театр те-
ней». А ещё ребята ставят сказки для 
дошкольников и учеников начальных 
классов, успешно выступают на школь-
ных мероприятиях. 

С 2019 года в образовательном уч-
реждении реализуется федеральный 
проект «Успех каждого ребёнка» по 
двум направлениям: естественно-на-
учному и социально-гуманитарному. 
Школа сотрудничает с Эколого-био-
логическим центром и Ботаническим 
садом КБГУ. 

Большой вклад в реализацию про-
екта и привитие любви к науке вносят 
педагоги дополнительного образова-
ния. Ученики школы – призёры район-
ных, республиканских и всероссийских 
конкурсов, конференций и олимпиад. 

Сотрудничает школа и с Музеем 
истории и краеведения им. А. С. Пуш-
кина ст. Екатериноградской. Однако 
незадолго до ремонта появилась идея 
организовать школьный музей – дирек-
тор отмечает, что в нём обязательно 
будет экспозиция «Наша школа до» 
и «Наша школа после капитального 
ремонта».

Марина МАЗУРЕНКО

Для этого молодого чело-
века, как и для его однокласс-
ников, большим стимулом к 
изучению иностранных языков 
стало обучение в профиль-
ном дипломатическом клас-
се, созданном в 2018 году по 
инициативе директора школы, 
почётного работника общего 
образования РФ Риммы На-
гоевой, при содействии Ка-
бардино-Балкарского государ-
ственного университета им. Х. 
М. Бербекова.

Тогда Римма Артаговна ска-
зала: «Работая в школе, мы 
понимаем, что транслировать 
детям умение решать вопросы 
проблемного характера, идти 
на компромиссы, но вместе с 
тем отстаивать мирно, в диа-
логе свою позицию – это очень 
важно. Надеемся, что в дипло-
матическом классе мы сможем 
сформировать у ребят навыки 
публичной дипломатии, опи-
раясь в том числе и на основы 
национального семейного вос-
питания у народов Северного 
Кавказа».

В 2018 году ректор КБГУ 
Юрий Альтудов и директор гим-
назии № 4 Римма Нагоева под-
писали двусторонний договор 
о сетевом взаимодействии Ка-
бардино-Балкарского государ-
ственного университета имени 
Х. М. Бербекова и Ресурсного 
центра по формированию на-
выков публичной дипломатии 
на базе гимназии № 4. Был 
запущен профориентацион-
ный сетевой проект КБГУ и 
гимназии № 4 – профильный 
дипломатический класс, уча-
щиеся которого, помимо ос-
новных школьных предметов, 
изучают психологию, риторику, 
учатся дипломатическому эти-
кету, международному праву, 
имиджелогии, логике и другим 
гуманитарным предметам, не-
обходимым для формирования 
дипломатического сознания.

В университете, где обу-
чаются представители более 
40 стран, большое внимание 
уделяется этому направлению 
деятельности, есть направ-
ление подготовки «междуна-
родные отношения». В тече-
ние нескольких лет КБГУ и 
гимназия № 4 при поддержке 

Глобально мыслить, анализировать, 
принимать решение

-

всероссийской общественной 
организации «Молодая гвар-
дия Единой России» проводят 
деловую игру «Кавказская мо-
дель ООН – «Очаг мира», где 
студенты и учащиеся старших 
классов воспроизводят работу 
органов Организации Объеди-
нённых Наций, приобретают 
дипломатические, лидерские, 
ораторские, лингвистические 
навыки и умение приходить к 
компромиссу.

Школьники уверены, что 
дипломатия в их будущей про-
фессии просто необходима, и 
не только в деловом формате, 
но и в повседневности, в обще-
нии с коллегами и партнёрами, 
к каждому из которых нужно 
найти индивидуальный под-
ход. Они принимают участие 
в конференциях, проводимых 
в Московском государствен-
ном институте международ-
ных отношений Министерства 
иностранных дел РФ, вместе 
с иностранными студента-
ми МГИМО, вузов нашей ре-
спублики и других регионов 
России участвуют в ежегод-
ном международном форуме 
«Знакомство с российским 
Кавказом», который проходит 
в Кабардино-Балкарии. Гости 
посещают гимназию, делятся 
впечатлениями о пребывании 
на Кавказе, отмечая госте-
приимство местных жителей, 
вкусную национальную кухню, 
национальную музыку, костю-
мы и, конечно, кабардинских 
скакунов. 

В гимназии № 4, где создан 
зал публичной дипломатии 

имени известного российского 
государственного и полити-
ческого деятеля, экономиста, 
учёного-востоковеда Евгения 
Примакова, с участием россий-
ских дипломатов проводится 
научно-практическая конфе-
ренция «Дипломаты будуще-
го», направленная на форми-
рование навыков публичной 
дипломатии в молодёжной 
среде, расширение партнёр-
ских отношений и сетевого вза-
имодействия в сфере общего, 
среднего и высшего профес-
сионального образования, 
усиление социокультурной 
альтернативы в модернизации 
системы образования. В пер-
вой из них принимал участие 
Чрезвычайный и Полномочный 
посол, заместитель председа-
теля Ассоциации российских 
дипломатов Валерий Егошкин. 
Он рассказал о российской 
дипломатической службе и о 
дипломатии как основе воспи-
тания современной молодёжи 
в глобальном мире. Исходя 
из своего профессионального 
опыта, он дал несколько сове-
тов школьникам и студентам: 
«Учите языки! Это помогает не 
только в профессии, но и в жиз-
ни. Хорошие дипломаты – люди 
творческие. Они должны быть 
пассионарными, гореть тем 
делом, которым занимаются, 
быть интересными, разносто-
ронними, притягивать людей. 
Нужно быть гибким, так как 
профессия дипломата сопря-
жена с определённым риском. 
Надо быть готовым ко всему». 

Ежегодно в гимназии про-

водятся Дипломатические чте-
ния памяти Е. М. Примакова. 
Главной темой исследований 
участников Примаковских ди-
пломатических чтений-2022 
стали новые вызовы и новые 
возможности современной 
Африки. Были представлены 
исследовательские работы и 
по другим не менее интерес-
ным темам: участие России в 
международном сотрудниче-
стве, история дипломатии в 
лицах, спортивная дипломатия 
в системе современных меж-
государственных отношений. 
В форуме приняли участие 
55 делегатов, большинство из 
них школьники гимназии № 4 
и студенты КБГУ. В формате 
онлайн транслировали свои 
выступления 14 школьников 
и студентов из Белоруссии, 
Воронежа, Рязани, Кумертау 
(Республика Башкортостан), 
Ставрополя, Славянска-на-
Кубани (Краснодарский край). 
Впервые за четыре года в дип-
чтениях участвовали делегаты 
из ближнего зарубежья. 

В преддверии Дня диплома-
тического работника, 6 февра-
ля 2023 г., в зале публичной 
дипломатии им. Е. Примакова 
гимназии № 4 состоялась 
беседа с Сергеем Нюппа, и.о. 
руководителя Представитель-
ства МИД РФ в г. Минеральные 
Воды. Это не первая встреча 
участников проекта «Диплома-
ты будущего» со специалистом, 
в бэкграунде которого работа в 
системе МИД РФ с 2002 года, 
включая посольства Нигерии, 
Великобритании, Латвии. Ранее 
Сергей Иванович принимал 
участие в форуме «Знакомство 
с российским Кавказом», в 
Примаковских дипломатиче-
ских чтениях.

Темой для диалога в этот 
раз стали актуальные аспекты 
международной повестки дня, 
гость ответил на вопросы юных 
дипломатов.

«Выпускники дипломати-
ческого класса получают об-
разование в КБГУ и других 
российских вузах. Проект эф-
фективен, он постоянно разви-
вается», – заключила директор 
гимназии № 4 Римма Нагоева.

Ирина БОГАЧЁВА

В Екатериноградской школе 
завершается капремонт

-
-
-

По информации Алия Мусукова, 
объём финансирования национальных 
проектов на территории муниципальных 
образований в 2023 году предвари-
тельно составит более 1,6 миллиарда 
рублей. Это региональные проекты 
«Успех каждого ребёнка», «Культурная 
среда», «Творческие люди», «Формиро-
вание комфортной городской среды», 
программа переселения из аварий-
ного жилья, дорожное строительство. 
Кроме того, с этого года начинается 
реализация нового проекта – «Разви-
тие системы поддержки молодёжи». 
Вне нацпроектов предусмотрено ещё 
1,6 миллиарда рублей на капитальный 
ремонт учреждений образования. С 
муниципалитетами уже подписаны со-
глашения на предоставление средств 

за исключением проекта создания 
комфортной среды, который требовал 
уточнений. Казбек Коков поручил в 
оперативном порядке комиссионно про-
работать каждый из представленных 
муниципалитетами проектов. 

Алим Бербеков проинформировал 
о том, что в 2022 году за счёт феде-
ральных, региональных и муници-
пальных средств было благоустроено  
31 общественное пространство и  
102 дворовые территории. В этом году 
по результатам республиканского смо-
тра-конкурса планируется благоустро-
ить 12 общественных пространств, а по 
проекту «Формирование комфортной 
городской среды» – 48 общественных 
и 100 дворовых территорий. Также 
будет реализован проект реконструк-

ции центрального парка «Нарт». С 
данным проектом муниципальная ко-
манда Урванского района победила в  
VI Всероссийском конкурсе лучших 
проектов создания комфортной город-
ской среды. На днях на его реализацию 
Правительством РФ выделены сред-
ства в размере 85 миллионов рублей, 
софинансирование за счёт муниципа-
литета составит 9,6 миллиона рублей.

В ходе муниципального часа также 
обсуждены текущие рабочие вопросы 
жилищно-коммунального комплекса 
и дорожного хозяйства по районам. 
Глава республики дал ряд поручений на 
предстоящий период, в том числе – с 
учётом прозвучавших рекомендаций 
приступить к планированию объектов 
благоустройства на 2024 год. 

-

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ НАПРАВЛЕНА НА ПОВЫШЕНИЕ 
РОЛИ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА

Как отметил докладчик, деятель-
ность Общественной палаты региона 
была направлена на повышение роли 
гражданского общества, взаимодей-
ствие с органами власти, Обществен-
ной палатой РФ, общественными со-
ветами муниципальных образований 
и органов исполнительной власти. На 
заседаниях Общественной палаты КБР 
обсуждались вопросы сохранения куль-
турного наследия и традиций народов 
республики, воспитания патриотизма 
среди подрастающего поколения, за-
щиты исторической правды о Великой 
Отечественной войне. Большое вни-
мание уделено социальной защите 
населения, развитию предпринима-
тельства, муниципального управления, 

профилактике правонарушений среди 
несовершеннолетних. Неоднократно 
на площадке палаты обсуждались и 
вопросы молодёжной политики, обра-
зования, здравоохранения. Одними из 
важных направлений работы остаются 
рассмотрение обращений граждан, 
институт общественного контроля. 
Профильные комиссии Общественной 
палаты охватили более 60 аспектов со-
циально-экономического развития ре-
спублики, по результатам обсуждений 
которых в органы власти направлены 
соответствующие рекомендации.

В апреле 2022 года члены регио-
нальной Общественной палаты вы-
ступили с поддержкой решения Пре-
зидента России Владимира Путина 

о проведении специальной военной 
операции. Палата провела гумани-
тарные акции с выездом в госпитали 
к раненым военнослужащим, её пред-
ставители побывали в Херсонской 
области в рамках празднования Дня 
государственного флага Российской 
Федерации.

Казбек Коков выразил благодар-
ность Хазратали Бердову и всем чле-
нам Общественной палаты республики 
за проделанную работу. Основными 
задачами на предстоящий период 
были обозначены в том числе усиление 
общественного контроля при реали-
зации национальных проектов и при-
влечение молодёжи к общественной 
деятельности.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

– Моя должность в По-
сольстве России в Колумбии 
– первый секретарь. Работа 
сотрудников дипмиссии, как 
правило, включает несколько 
направлений деятельности. 
Консульское, которое состоит в 
оказании помощи, в том числе 
правовой, находящимся здесь 
соотечественникам, а также 
местным жителям, обраща-
ющимся за содействием при 
выезде в Россию с туристи-
ческими, учебными целями, 
по вопросам бизнеса. Ещё 
одно направление – развитие 
сотрудничества между дву-
мя странами, охватывающее 
совместные торгово-эконо-
мические, образовательные, 
культурные проекты.

– Где учат на сотрудника 
посольства?

– Базовые вузы, готовя-
щие дипломатов, – МГИМО и 
Дипломатическая академия 
МИД России. При этом есть 
немало примеров, когда че-
ловек, пришедший на работу 
во внешнеполитическое ве-
домство страны, оканчивал 
региональные вузы либо, к 
примеру, московские РУДН, 
РГГУ, ИСАА при МГУ и другие. 
В моём случае было так: за-
вершив в 1999 году обучение 
в КБГУ по направлению «ино-
странные языки» (английский 
и испанский), начал трудовую 
деятельность в Министерстве 
внешних связей, которое потом 
стало управлением, а затем – 
департаментом внешних свя-
зей в составе республиканского 
Мин-экономразвития. Там я 
работал до 2014 года, после 
перешёл в Представительство 
МИД России в г. Минеральные 
Воды, где в том числе коор-
динировал международные и 
внешнеэкономические связи 
Кабардино-Балкарии и по со-
вместительству Республики Ин-
гушетия по линии МИД. В 2017 
году отправился в долгосроч-
ную командировку в Уругвай, 
где работал сначала третьим, 
затем вторым секретарём по-
сольства. Не могу не сказать 

о человеке, который привёл 
меня в МИД: это мой друг и 
наставник Сергей Иванович 
Нюппа – руководитель пред-
ставительства МИД России в  
г. Минеральные Воды, пре-
красный человек и профес- 
сионал. С ним и другими кол-
легами по представительству 
мы постоянно, невзирая на 
время и расстояния, находимся 
на связи.

– Что должен уметь дипло-
мат?

– Работа дипломата, помимо 
знания иностранных языков и 
широкого кругозора, предпо-
лагает готовность трудиться в 
странах со сложной обществен-
но-политической обстановкой, 
а иногда и в условиях воору-
жённых конфликтов. Важно 
также наличие такого качества, 
как коммуникабельность – спо-
собность находить общий язык 
с любым человеком, даже с 
теми, кто изначально настроен 
враждебно. Всех моих коллег 
по цеху отличает высокий куль-
турный уровень, начитанность, 
готовность всё время учить-
ся чему-то новому, повышая 
профессиональный уровень. 
Что касается меня, то здесь, 
думаю, сыграли решающую 
роль мои отец и дед – лите-
раторы Эльдар Гуртуев и Берт 
Гуртуев, благодаря которым я 
вырос среди книг и от которых 
унаследовал стремление усва-
ивать знания и тянуться к ним. 
Так что могу с уверенностью 
сказать, что обязан этими каче-
ствами семье. Владение двумя 
и более иностранными языка-
ми в нашей работе не только 
приветствуется, но и является 
обязательным требованием. 
Причём эти знания необходимо 
регулярно подтверждать на 
специальных мидовских кур-
сах. К примеру, мои нынешние 
руководители – посол Николай 
Карлович Тавдумадзе и со-
ветник-посланник Игорь Нико-
лаевич Варламов – свободно 
владеют как минимум тремя 
иностранными языками. Сам я 
пытался в Уругвае параллельно 

Качествами дипломата 
обязан семье

-

-

-

ещё освоить португальский и 
французский, однако времени 
не хватило. Посмотрим, может, 
в будущем что-то получится….

– А профессиональные 
навыки?

– Есть целый массив специ-
альных предметов и дисциплин, 
которым будущих дипломатов 
обучают в специализирован-
ных вузах. Существует также 
много курсов переподготовки, 
дополнительного образования 
при этих же учебных заведени-
ях, где дисциплины изучаются 
по более углублённым методи-
кам. Нас на такие курсы регу-
лярно направляют – в очной и 
дистанционной форме.

– Самый интересный во-
прос: страна пребывания.

– Обстановка в Колумбии в 
целом непростая. Общеизвест-
но, что здесь много лет тлеет 
серьёзный внутренний воору-
жённый конфликт, корни кото-
рого уходят ещё в пятидесятые 
годы прошлого столетия. Это 
непрекращающееся противо-
стояние между различными по-
встанческими группировками, 
разнящимися своими в том 
числе политическими требова-
ниями к центральной власти, 
что приводило и до сих пор 
приводит к кровопролитным 
боестолкновениям. Причём не 
только с правительственными 
войсками, но и друг с другом. 
Конфликт официально завер-
шился в 2016 году подписанием 
тогдашним президентом страны 
Хуаном Мануэлем Сантосом 
Кальдероном Итогового согла-
шения о мире с руководством 
группировки «Революционные 
вооружённые силы Колумбии» 
(РВСК). Тем не менее, к со-
жалению, различного рода 
боестолкновения, теракты, по-
хищения людей, нападения на 
представителей сил правопо-
рядка происходят и по сей день. 

Миростроительный процесс 
идёт, все отдают себе отчёт 
в том, что это займёт время, 
но понимают также, что не 
искать пути урегулирования 

тоже нельзя. Главная артерия, 
питающая конфликт, – нар-
котрафик. Колумбия, как из-
вестно – страна-рекордсмен 
по выращиванию листьев коки. 
От бесконечных стычек борю-
щихся за влияние группировок 
страдает население. 

Однако, несмотря на это, 
колумбийцы стараются жить 
обычной жизнью, отличаются 
оптимизмом и жизнелюбием, 
очень любят танцы и различ-
ные праздники. Как и все мы, 
растят детей, зарабатывают на 
жизнь. Богота, как и любой ме-
гаполис, город большой и ме-
стами тесный, со всеми атри-
бутами типа дорожных пробок. 
С этим пытаются бороться, 
ввели даже правило, название 
которого можно перевести как 
«час пик и автомобильный но-
мер». Суть в том, что в чётные 
дни по дорогам могут ездить 
только машины с нечётными 
номерами, в нечётные – на-
оборот. Но это помогает мало. 
Богота делится на шесть так 
называемых уровней благосо-
стояния, начиная снизу: 4, 5 и 
6 – наиболее благополучные,  
остальные – наименее. Там 
преобладает уличная преступ-
ность. В открытую люди не 
демонстрируют телефоны, не 
носят украшений. Мы также 
стараемся соблюдать все эти 
правила.

– Кстати, что насчёт усло-
вий проживания?

– Мы живём в специально 
выделенном для нас много-
квартирном доме. В нём же 
находится школа для детей 
сотрудников. Мои сын и дочь 
также учатся здесь. 

– Не тяжело долгие годы 
находиться на чужбине?

– Нелегко. Но, выбирая про-
фессию, к этому надо быть 
готовым. Конечно, скучаешь по 
дому. Особенно, когда видишь 
здешнюю природу, горы. Поне-
воле сравниваешь их с кавказ-
скими. Однако всё это – часть 
нашей профессии.

Асхат МЕЧИЕВ
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 ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ НАУКИ ИМЕНА

ПАМЯТЬ

В тандеме науки и производства

Кязим Мечиев –  
просветитель, поэт, философ

Человек, всегда готовый помочь

XVII выставка инновационных 
проектов молодых учёных

-

-

Кязим родился 22 ян-
варя 1859 г. в селении 
Шыкы, расположенном 
в Хуламо-Безенгийском 
ущелье. У Мечиева было 
два брата и пять сестёр. 
Отца поэта Бекки, талант-
ливого ремесленника, 
земляки называли золо-
торуким.

Кязим Мечиев хромал 
с рождения, но это не 
помешало ему, будучи 
подростком, наравне с 
братьями помогать отцу в 
кузнице. Будущий поэт рос 
в невероятно красивом 
месте, с детства впитывая 
богатство родной речи, 
слушая простые разгово-
ры и легенды.

Бекки очень заботила 
судьба детей – он мечтал 
дать сыновьям достойные 
профессии и выдать до-
черей замуж. Лучший в 
ауле мастер не мог похва-
статься знанием грамоты 
или наук, но понимал, что 
хромому сыну образо-
вание может сослужить 
хорошую службу. Именно 
поэтому принял решение 
отдать Кязима учиться  
местному эфенди.

Основами грамоты 
мальчик овладел быстро 
– арабское письмо далось 
ему легко, как и чтение. 
Затем учиться его отпра-
вили в Безенги, а позже 
– в Лескенское медресе.  
К. Мечиев начинает из-
учать турецкий и персид-
ский языки, пробует себя 
юный Кязим и в стихос-
ложении – появляются 
первые его произведения, 
записанные арабскими 
буквами. Важным момен-
том в его жизни становит-
ся знакомство в Безенги 
с Чепеллеу-эфенди – в 
народе он был известен 
как один из просвещён-
ных людей. Именно он 
знакомит Мечиева с вос-
точной светской литера-
турой, которая во многом 
формирует поэтику Кязи-
ма. Вернувшись в родное 
село, К. Мечиев работал в 
кузнице и, будучи глубоко 
верующим человеком, 
продолжал черпать зна-

ния, изучая религиозную 
литературу и произведе-
ния восточных поэтов.

Первые поэмы Мечие-
ва – это религиозно-фило-
софские произведения. А 
в 1891 году из-под его пера 
выходит «Тахир и Зухра» 
– поэт переосмысляет тра-
диционный восточный сю-
жет и создаёт самобытное 
произведение. В лирике 
автора в этот период про-
слеживаются любовные и 
социальные мотивы.

В 1896 году в Темир-
хан-Шуре (Махачкала) 
свет увидела его первая 
книга, в которую вошли 
«Поучения о чистоте че-
ловеческого тела и духа». 
Исследователи полагают, 
что на этот труд Мечиева 
вдохновил его учитель 
Чепеллеу. 

В этот же год Кязим 
совершает первое палом-
ничество в Мекку. Также 
известно, что поэт ещё 
дважды бывал в странах 
Ближнего Востока. Из-
вестно о его учёбе в од-
ном из старейших в мире 
университетов Аль-Азхар 
в Каире. В этот же пери-
од формируется новая 
поэтическая традиция в 
его творчестве, реалисти-
ческое мировоззрение. 
В 1907 году поэт пишет 
поэму «Раненый тур», в 
которой аллегорически ос-
мысляет судьбу собствен-
ного народа. Социальная 
несправедливость, угне-
тение людей – это то, что 
задевает автора за живое. 
И бороться с этим Мечиев 
старается главным до-
ступным ему средством 
– словом. В 1910 году он 
повторно совершает хадж 
в Мекку.

Революция 1917 года 
становится переломным 
моментом для множества 
людей. Сказалась она и 
на судьбе поэта. Его при-
нимают в Союз писателей, 
в 1939 году выходит книга 
«Моё слово», Кязиму при-
сваивают почётное звание 
«Заслуженный деятель 
искусств КБАССР». Сам 
Мечиев от книги был не 

в восторге – редактура 
вымарала авторские инто-
нации, и Кязим Беккиевич 
даже написал стихотворе-
ние, в котором упрекает 
издателей и практически 
отказывается от авторства 
сборника.

Появлением на кар-
те Кабардино-Балкарии 
сельского поселения Кич-
малка, которое находится 
в Зольском районе, по-
томки обязаны провидцу 
и поэту. После разруши-
тельных сходов сели в 
Шыкы в 1932 и 1935  годах 
руководство республики 
приняло решение пере-
селить его жителей на 
территорию нынешнего  
с.п. Кичмалка. Однако 
люди, несмотря на по-
следствия стихии, отка-
зывались уезжать с на-
сиженного места. Власти 
обратились к Кязиму Ме-
чиеву, зная его авторитет 
и влияние. Люди прислу-
шались к слову Кязима и 
переехали. Поэт вместе со 
своими односельчанами 
тоже обосновался на но-
вом месте.  

Начало Великой Оте- 
чественной войны снова 
ломает устоявшееся, ка-
залось бы, течение жизни. 
Мечиев, конечно, пишет 
и об этом. В 1944 году 
балкарский народ ждёт 
новый страшный удар – 
депортация. Растерянные 
люди в трагическое утро 
переселения пришли к му-
дрецу, и он сказал им: «Не 
плачьте, ведь мы живы. 
Надо ехать, жить надо, 
а справедливость обяза-
тельно восторжествует».

И на чужбине Кязим 
продолжает писать. В нём, 
в его творчестве люди 
находили силу, которая по-
могала  им выживать, при-
спосабливаться к суровым 
условиям. К сожалению, 
рукописи и библиотека  
К. Мечиева были конфи-
скованы и уничтожены.

В изгнании рождаются 
самые, пожалуй, горькие 
строки в творчестве по-
эта. 15 марта 1945 года он 
умер в Талды-Курганской 

области Казахстана, так 
и не успев увидеть горячо 
любимую Родину. Останки 
Мечиева перевезли в КБР 
только в 1999 году.

Аутентичная лирика 
Мечиева сохранилась во 
многом благодаря искрен-
нему уважению земляков. 
Произведения поэта были 
известны не только в род-
ном ауле, но и в разных 
балкарских и карачаев-
ских сёлах. Его строчки 
буквально передавались 
из уст в уста. Что-то позже 
было восстановлено бла-
годаря чудом сохранив-
шимся записям, а что-то 
сельчане помнили наи-
зусть. Благодаря этому в 
1989 году вышло двухтом-
ное собрание сочинений 
поэта.

С такой же любовью и 
уважением создан и му-
зейный комплекс в ауле 
Шыкы – там стоят восста-
новленная сакля, памят-
ник и кузница. Многие ста-
ринные предметы обихо-
да, использовавшиеся для 
воссоздания обстановки, 
переданы в музей мест-
ными жителями. Добрать-
ся до музея достаточно 
сложно – дорога уходит 
довольно высоко вверх, 
и до последнего поворота 
сложно догадаться, что в 
горах притаилось селение. 
Но поездка определённо 
того стоит: Шыкы – кра-
сивейшее место, пусть 
и проникнутое печалью. 
Оказываясь в местах, где 
жил и творил легендарный 
просветитель, начинаешь 
лучше понимать его стихи, 
пронзительную любовь 
к родному краю и удиви-
тельную доброту поэта.

Таким Кязим Мечиев и 
останется в нашей памяти 
– искренним, бескорыст-
ным и глубоко духовным 
человеком, который, ро-
дившись в небольшом 
горном ауле, благодаря 
таланту, жажде знаний и 
любви к своему народу 
внёс огромный вклад в 
развитие балкарского язы-
ка и литературы.

Оксана СОКОЛОВА

Кто-то из восточных поэ-
тов справедливо заметил, 
что после человека остаёт-
ся только  его доброе имя. 
Бишенов доказал это на 
практике. Люди говорят 
о нём с благодарностью, 
уважением и какой-то осо-
бенной теплотой. Круг его 
общения был достаточно 
широк. Валерия Сараж-
диновича вспоминают 
как хлебосольного хозя-
ина, надёжного друга и 
человека, всегда готового 
помочь. Качество в наши 
дни редкое, если не ска-
зать – уникальное.  

В а л е р и й  Б и ш е н о в 
родился 21 января 1950 
года в селении Каменно-
мостском. Его родители 
были простыми советски-
ми людьми. Отец рабо-
тал буровым мастером в 
геологоразведке, мама 
занималась домашним 
хозяйством. В семье рос-
ло шестеро детей, из ко-
торых Валерий – самый 
старший. 

– Он был для нас как 
отец, – вспоминает его 
брат Султан Бишенов. – 
Старшие братья, конечно, 
бывают разные, но Вале-
рий  всегда интересовался 
нашими проблемами и 
помогал в решении са-
мых разных вопросов. 
Впрочем, это касалось не 
только нас. Он старался 
помочь всем друзьям и 
знакомым, которых у него 
было очень много. Есть 
люди, умеющие решать 
жизненные проблемы, и 

наш брат был одним из 
таких. 

Валерий Бишенов ро-
дился и вырос в селе. Он 
рано узнал, что такое тя-
жёлый крестьянский труд 
и работы никогда не сторо-
нился. В дальнейшем это 
сыграло определяющую  
роль в его судьбе: вырос 
мальчик настоящим  муж-
чиной и стал блестящим 
кадровым офицером. 

Сельская жизнь тех лет 
не отличалась особым 
разнообразием. Развле-
чений было немного, и 
посвятить себя какому-то 
конкретному хобби маль-
чишки не могли. Един-
ственным исключением 
был футбол, в который 
Валерий играл с удоволь-
ствием. 

После окончания шко-
лы в 1968 году его призва-
ли в ряды Вооружённых 
Сил СССР. Он попал на 
флот и службу проходил 
матросом в Каспийской 
флотилии. Море – это 
особая романтика, но Би-
шенов с малых лет мечтал 
стать сухопутным офице-
ром. 

Демобилизовавшись, 
поступил в высшее обще-
войсковое командное учи-
лище в Орджоникидзе. 
Спустя какое-то время 
его примеру последовал 
младший брат. Он тоже 
окончил военное учили-
ще, служил в ракетных 
войсках стратегического 
назначения и в системе 
военных комиссариатов. 
Из армии Султан Бишенов 
уволился полковником, 
как и Валерий.  

Сыновья среднего бра-
та – тоже люди военные. 
Они служат в Росгвардии, 
и все трое принимали 
участие в спецоперации 
на Украине. 

В Орджоникидзе Ва-
лерий встретил человека, 

который в дальнейшем 
стал его однокурсником, 
сослуживцем и близким 
другом. 

– Мы познакомились 
во время вступительных 
экзаменов, – вспоминает 
генерал-майор Сослан-
бек Бетрозов. – Валера 
был немного старше и 
уже имел опыт военной 
службы. Он стал для нас 
наставником, к которому 
всегда можно было об-
ратиться за советом и 
помощью. Четыре года 
наши кровати стояли ря-
дом, и после училища мы 
попали в один полк. Потом 
служили в разных местах, 
но продолжали общаться. 
Его двоюродная сестра 
стала моей женой. Мы 
дружили до его последних 
дней и были близки, как 
родные братья. Иметь 
такого друга – большое 
счастье. Валерий был на-
дёжным и очень отзывчи-
вым человеком. 

После окончания учи-
лища Бишенов служил в 
Центральной группе со-
ветских войск в Чехосло-
вакии. Оломоуц, в котором 
находился его гарнизон, 
расположен в восточной 
части Чехии, в центре 
исторического региона 
Моравия на обоих берегах 
реки Моравы. Это один из 
старейших и красивейших  
чешских городов, который 
называют «второй Пра-
гой». На его территории 
находятся один из самых 
старых европейских уни-
верситетов, уникальные 
астрономические часы, 
установленные  на здании 
городской ратуши, и Со-
бор Святого Вацлава. 

Службу в Чехослова-
кии Бишенов закончил 
капитаном и вернулся 
на Северный Кавказ. В 
1986 году его направили 
в военный комиссариат 

промышленного района 
Ставрополя. После этого 
он служил в военкоматах 
Карачаево-Черкесии и Ка-
бардино-Балкарии. Был 
заместителем военкома 
Зольского района. 

Следующей вехой его 
биографии стала служба 
в системе Гражданской 
обороны, которая позд-
нее трансформировалась 
в МЧС. На пенсию пол-
ковник Бишенов ушёл в 
должности первого за-
местителя министра ГО и 
ЧС Кабардино-Балкарии. 

– Он хорошо знал рес- 
публику, – вспоминает  
Сергей Шагин, возглав-
лявший Главное управле-
ния МЧС России по КБР   
с 2006-го по 2014 год. 
– На моих глазах Бише-
нов прошёл путь от на-
чальника отдела боевой 
подготовки до руководи-
теля штаба гражданской 
обороны республики и 
какое-то время был моим 
непосредственным на-
чальником. Он запомнил-
ся мне как интересный 
собеседник и настоящий 
профессионал. Валерий 
Сараждинович был тре-
бователен к себе и к под-
чинённым, но при этом 
всегда справедлив. К лю-
дям относился с большим 
уважением. Считался с 
их мнением и вникал в 
чужие проблемы. Он как 
магнит притягивал к себе 
сослуживцев. Окружаю-
щие всегда чувствовали 
с его стороны поддержку 
и готовность прийти на по-
мощь в трудную минуту. 
Валерий Бишенов был 
добрым и отзывчивым 
человеком. Он пользо-
вался  авторитетом у со-
трудников ведомства и 
уважением руководства 
Кабардино-Балкарской 
Республики.

Эдуард БИТИРОВ
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В зале учёного совета КБГАУ 
для участия в дискуссии соб- 
рались представители Мини-
стерства просвещения и науки 
КБР, регионального Минсельхоза, 
Северо-Кавказского научно-ис-
следовательского института гор-
ного и предгорного садоводства, 
Института сельского хозяйства 
– филиала Кабардино-Балкар-
ского научного центра РАН, тер-
риториальных подразделений 
профильных федеральных ве-
домств, а также ведущие учёные 
вуза, которые специализируются 
на фундаментальных научных 
исследованиях в стратегических 
сегментах агропромышленного 
кластера Кабардино-Балкарии.

Большой командой на кру-
глом столе были представлены 
индустриальные партнёры вуза в 
лице ведущих агрофирм респуб- 
лики – «Зольский картофель», 
«Богатый урожай», «Велес-Агро», 
«Сады Эльбруса», «Рассвет-Н», 
ИПА «Отбор», ПКФ «Базис», НПЦ 
«Биофарма АТБ», КК «Теунов 
Групп» и др.

Открывая мероприятие, ректор 
КБГАУ им. В. М. Кокова доктор тех-
нических наук, профессор Аслан 
Апажев отметил:

– О масштабе сотрудничества 
нашего вуза с индустриальными 
партнёрами можно судить по 
одному лишь факту: инвести-
ционная цена только трёх на-
учно-технологических проектов, 
реализуемых совместно с агро-

фирмами «Зольский картофель» 
(455 млн руб.), «Добрый урожай» 
(1 млрд 434 млн руб.) и «Биофар-
ма АТБ» (чуть более 95 млн руб.) 
составляет около 2 млрд рублей.  
В интеграционном портфеле уни-
верситета есть ещё ряд очень 
привлекательных проектов, кото-
рые нам хотелось бы реализовать 
совместно с индустриальными 
партнёрами, специализирующи-
мися на инновационном агро-
бизнесе в сфере промышленного 
садоводства, семеноводства и 
животноводства. Для нас большой 
интерес представляют бизнес-
идеи в области картофелеводства 
и овощеводства, так как именно 
эти направления с нынешнего года 
в приоритете и получат ощутимую 
господдержку.

К участникам круглого стола 
обратились также заместители 
региональных министров: просве-
щения и науки – Ачемез Мокаев 
и сельского хозяйства – Тимур 
Вадахов.

Начальник отдела стратегиче-
ского планирования, проектной 
и инновационной деятельности 
КБГАУ Мадина Маржохова в докла-
де «Формирование комплексных 
научно-технических проектов на 
основе модели интеграции на-

уки, образования и агробизнеса» 
подробно рассказала о стратеги-
ческих задачах вуза по продви-
жению бизнес-идей, призванных 
стать в перспективе прорывными 
в обеспечении технологического 
суверенитета в противовес санк-
ционному давлению на экономику 
России. 

– На современном этапе в 
рамках федеральной научно-
технической программы разви-
тия сельского хозяйства в вузе 
обозначено девять основных 
прорывных направлений.  Осо-
бо хочу отметить, что у КБГАУ  
им. В. М. Кокова весьма высокий 
инновационный потенциал по 
созданию инженерных систем в 
области биотехнологий, ветери-
нарной медицины, зооинженерии, 
семеноводства, контурного садо-
водства интенсивного типа и др. И 
мы рассчитываем на успех в части 
оживления и диверсификации 
производства отечественной тех-
ники и технологий, – подчеркнула 
докладчик.

– Интеграция науки, просве-
щения и агробизнеса – это та 
платформа, без которой немыс-
лимо инновационное развитие 
агропромышленного комплекса, 
– отметил в своём выступлении 

и. о. директора Северо-Кавказ-
ского научно-исследовательского 
института горного и предгорного 
садоводства Жамал Бакуев. – 
Среди динамично развивающих-
ся отраслей АПК – интенсивное 
садоводство. И по объёмам за-
кладки новых садов интенсивного 
и суперинтенсивного типов Ка-
бардино-Балкария сохраняет за 
собой статус лидера в Российской 
Федерации. 

Вместе с аграрным универ-
ситетом и индустриальным пар-
тнёром ООО «Богатый урожай»  
(с. Аушигер Черекского района) мы 
участвуем в научно-техническом 
проекте «Развитие интенсивно-
го садоводства в предгорных и 
горных районах Северного Кав-
каза на основе инновационных 
ресурсосберегающих технологий 
возделывания плодовых культур.

В ходе дискуссии участниками 
круглого стола было подчёркнуто, 
что именно тандем науки и про-
изводства призван вывести АПК 
на кластерный уровень, конечный 
продукт которого должен соответ-
ствовать международным стан-
дартам качества и экологической 
безопасности.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

-
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 Основа для развития  
высоких технологий

Каждая беседа с ним – это пу-
тешествие в будущее, где на полях 
трудятся роботы, в небе летают 
беспилотники, помогающие агро-
номам в защите растений, активно 
развивается наука, и новейшие 
технологии находят инвесторов. 
О том, как сказались на развитии 
научной мысли глобальные изме-
нения, происходящие в последние 
годы в мире, какие направления 
развития наиболее перспективны,  
и о многом другом рассказывает  
З. Нагоев.

– Глобальные изменения в 
мире повлекли за собой измене-
ния условий исследовательской 
работы для учёных нашей респуб- 
лики?

– Ситуация, безусловно, из-
менилась. В первую очередь это 
визуализировало тот факт, что 
фундаментальная наука является 
прологом для создания приклад-
ных разработок, на основе которых 
создают продукцию и формируют 
услуги, составляющие основу им-
портозамещения. Санкционные 
товары, ограничение в доступе 
к которым чувствуется в первую 
очередь, именно инновационные, 
высокотехнологичные, из «хайте-
ка». Остальное в нашей великой, 
сильной стране есть. В принципе, 
во всех высокотехнологичных об-
ластях, основных направлениях у 
нас есть задел – я говорю о стране 
в целом. Это мощный фактор, на 
основе которого можно говорить 
сегодня о том, что наша страна 
вполне может и уже по каким-то 
направлениям успешно програм-
му импортозамещения реализует.

В Кабардино-Балкарском науч-
ном центре РАН четыре института, 
филиалов пять. Робототехникой, 
системами искусственного ин-
теллекта, наноробототехникой 
занимается Институт информа-
тики и проблем регионального 
управления. Институт прикладной 
математики и автоматизации ве-
дёт изучение в сфере экономики. 
Институт гуманитарных исследо-
ваний изучает историческое и куль-
турное наследие. Поля Института 
сельского хозяйства и опытной 

станции, на которых ведётся селек-
ционная работа, занимают почти 
1300 гектаров.

Хочу подчеркнуть, что со сторо-
ны государства всегда был запрос, 
который определяет направления 
исследований, жизненно необ-
ходимых стране для глобальной 
конкурентоспособности. Тем не 
менее в рамках этого запроса 
учёные сами формируют для себя 
повестку.

– Не секрет, что технологи-
ческий уклад нашей страны от-
стает от ведущих стран. Как этот 
барьер преодолеть?

– Давайте в первую очередь 
разберёмся, а что означает это 
отставание? Технологический 
уклад в общем-то вне государства, 
это уровень развития технологий 
вообще в мире. Уровень науки и 
современный технологический 
уклад определяется тем, что есть в 
каждой из стран. В какой-то стране 
определённая группа технологий 
лучше развита, в другой – другая. 
В какой-то из стран фундамен-
тальная наука сильнее.

Традиционно в России фунда-
ментальная наука была передо-
вой, и сейчас по очень многим на-
правлениям она таковой остаётся. 
Создаются новые направления, 
поэтому, скорее, вопрос в том, 
насколько быстро и эффективно 
мы можем от фундаментальных 
разработок доходить до приклад-
ных решений, которые порождают 
продукцию, выходящую уже на 
рынок. Этот вопрос значим и име-
ет отношение к так называемой 
инновационной системе.  

В инновационной системе 
страны много было сделано за 
последнее десятилетие. Созда-
ны институты развития, которые 
прошли ряд реформ. У меня 
оптимизм вызывают инициативы 
последнего времени, которые 
Правительство России запусти-
ло, чтобы снять ограничение, 
выстроить непрерывную цепочку 
от подготовки специалистов и 
соответствующих институтов 
развития, которые позволят соз-
давать прототипы и модели, до 
институтов развития, требую-
щих более масштабных инвести-
ций. Всё это делается с вовле- 
чением системы государственно-
го частного партнёрства. Другой 

вопрос, что, может быть, среда 
для высокотехнологичного биз-
неса отстаёт ещё по ряду причин, 
но я с оптимизмом смотрю в 
будущее.

Складывающаяся ситуация 
высвечивает проблемные вопросы 
и создаёт предпосылки для того, 
чтобы страна однозначно приняла 
решение в пользу необходимости 
инновационного развития. Пре-
зидент РФ В. В. Путин постоянно 
обозначает эти вопросы как прио-
ритетные, и Правительство страны 
своими действиями способствует 
их решению. К примеру, сейчас 
создают «опытные районы». Это 
районы с особым режимом по 
внедрению каких-то высокотех-
нологичных разработок. Есть 
большое количество ограничений 
в законодательстве, которые не 
позволяют проводить внедрение 
какой-то новой технологии, как, 
скажем, беспилотные автомобили. 
В Москве, Казани и других регио-
нах уже приняты законы, которые 
локально снимают ограничения 
и дают возможность людям про-
бовать эти технологии, смотреть, 
что получается. 

В нашей республике тоже при 
поддержке руководства такой 
проект развивается. Это опытный 
район на нашей базе по внедре-
нию беспилотных летательных 
аппаратов. Они сейчас очень 
актуальны. Поэтому готовится до-
кумент об упрощённом режиме 
введения инноваций. Сегодня 
установка Правительства России 
– экспериментируйте, пробуйте, и 
если у вас получится, мы этот опыт 
внедрим в других регионах. Это 
здравый подход.

Национальной технологиче-
ской инициативой более 10 лет 
занимается Агенство по страте-
гическому развитию. Это про-
сто широчайшее масштабное 
движение в стране по разным 
группам технологий: создаются 
сообщества, законодательная 
база, каналы финансирования. 
Разработана карта НТИ, задаю-
щая набор технологий, лежащих 
в основе будущих массовых рын-
ков, которые через 10-15 лет будут 
приносить более ста миллиардов 
долларов на ещё не существую-
щих продуктах. В регионах вводят 
должность уполномоченного по 

развитию науки, многие субъекты 
принимают научно-технологиче-
ские программы.

В Кабардино-Балкарии активно 
идёт процесс вовлечения в обще-
российскую и общемировую на-
учно-технологическую повестку.  
Например, в 2020 году создан 
совет по высшему образованию и 
науке при Главе Кабардино-Балка-
рии, на его базе разрабатываются 
две стратегии, связанные с науч-
но-технологическим развитием. 
Первая – стратегия развития 
информирования оригинальной 
инновационной системы. Как 
технологии, которые есть в реги-
оне, по оптимальной траектории 
доводить до рынка, возможно, 
создавая условия для приезда 
специалистов из других регионов, 
чтобы реализовать свои идеи. У 
нас хорошая научная база: вузы, 
НИИ, спектр разработок самый 
современный и актуальный. Вто-
рая стратегия касается выбора 
направления разработки техно-
логий, чтобы завтра попасть на 
рынок, а в итоге создавать новые 
производства, соответственно, 
будут расти налоговая база и бла-
госостояние жителей республики.

– Залимхан Вячеславович, 
какими конкретными приклад-
ными разработками занимаются 
учёные республики?

– В Институте сельского хозяй-
ства идёт процесс создания новых 
сортов кукурузы и картофеля. В 
Институте информатики ведутся 
работы по созданию искусствен-
ного интеллекта, робота-археоло-
га, робота-защитника растений, 
идут работы в сфере цифро-
вой археологии, мультиагентных  
систем, компьютерной лингвисти-
ки, виртуальных систем. 

– Насколько НИИ республики и 
центр РАН обеспечены специалис- 
тами? Идут ли в науку молодые 
люди?

– Для увлечённых наукой моло-
дых людей гораздо более важен 
широкий и интересный спектр за-
дач, нежели погоня за «длинным 
рублём». К тому же в научных 
организациях республики выпол-
няются «майские указы» Прези-
дента, и заработная плата  сохра-
няется в среднем на уровне  200 
процентов от общей по региону. 

Ольга КЕРТИЕВА

ЛУЧШИЕ ПРОЕКТЫ
По итогам экспертизы проектов 

конкурсной комиссией опреде-
лены победители в различных 
номинациях.

«Лучшая презентация про-
екта» – Александр Бурминский, 
Пятигорский институт (филиал) 
Северо-Кавказского федераль-
ного университета, «Разработка 
функционального хлебобулочного 
продукта питания с доказанными 
свойствами в условиях СВО».

«Лучшая инновационная идея» 
– Рустам Таов, КБГУ, «Создание 
модели биологического кругово-
рота СО2 в замкнутой системе 
«почва – растение – атмосфера» 
для использования данных в кли-
матических проектах.

«Лучшая бизнес-идея» – Ас-
ланбек Мизов, КБГУ, «Разработка 
программного обеспечения для 
перемещения квадрокоптера Dji 
tello по заданным координатам».

«Лучший инновационный про-

дукт» – Виктор Евлагин, Науч-
но-исследовательская станция 
шелководства – филиал ФГБНУ 
«Северо-Кавказский ФНАЦ», «Кру-
глогодовое выращивание гусениц 
тутового шелкопряда с использо-
ванием искусственного рациона».

«Лучший инновационный про-
ект» – Шамиль Афаунов, КБГУ, 
«Мониторинг ареала распростра-
нения амброзии в КБР и разра-
ботка способов предотвращения 
распространения».

«Лучший социальный проект» 
– Артём Швец, Донской государст- 
венный технический университет, 
«Технико-экономическое обосно-
вание строительства пансионата 
для инвалидов и престарелых с 
применением «зелёных» стандар-
тов в г. Ростове-на-Дону».

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото Артура Елканова
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СПОРТ

ЛЮДИ ИСКУССТВА

Чувствовал пульс времени
Некоторые из художников 

пробыли здесь недолго, другие 
остались навсегда и сыгра-
ли немалую роль в развитии 
местного изобразительного 
искусства, укрепив позиции 
республики на российской 
и всесоюзной художествен-
ной арене. Что касается Нико-
лая Татарченко, с 1957 года и 
до самой смерти в 1980 году  
жизнь живописца была тесно 
связана с судьбой Кабардино-
Балкарии.

Николай Татарченко родил-
ся в 1922 году в селе Куйбыше-
во Ростовской области. Страсть 
к рисованию привела его в 
Ростовское художественное 
училище, которое он не успел 
окончить из-за начавшейся 
Великой Отечественной войны: 
с четвёртого курса Николай 
добровольцем ушёл на фронт. 
Только после демобилизации 
вчерашний боец вернулся в 
училище, чтобы завершить 
учёбу. Однако не удовлетворив-
шись полученным образовани-
ем, он поступил в Латвийскую 
академию художеств, которую 
успешно окончил в 1957-м.  В 
том же году переехал в Тыр-
ныауз, где прожил более двух 
десятилетий.

Буквально с первых дней 
жизни в республике Н. Татар-
ченко принимает активное учас- 
тие в художественной жизни 
Кабардино-Балкарии. Его ра-
боты неизменно украшают рес-
публиканские смотры профес-
сионального изобразительного 
искусства КБАССР. Лучшие из 
них побывали на всесоюзных, 
всероссийских и зональных 
выставках. Некоторые произ-
ведения Николая Платоновича, 
закупленные Министерством 
культуры РСФСР и Худо- 
жественным фондом РСФСР, 
путешествуют с передвиж-
ными выставками по разным 
городам страны, знакомя жи-
телей с профессиональным 
изобразительным искусством 
Кабардино-Балкарии.

Н. Татарченко работал в 

духе соцреализма, что вполне 
естественно для того времени, 
ведь он реализовывал тот по-
тенциал практических навы-
ков, который приобрёл за годы 
учёбы. Диапазон творческих 
интересов Н. Татарченко был 
достаточно широк: он обращался 
ко всем жанрам живописи, но 
наибольшее внимание уделял 
тематической картине. Особый 
интерес художник проявлял к 
повседневной жизни и трудовым 
будням горняков и строителей, и 
это нашло отражение в тематике 
большинства его полотен. Часть 
сюжетных произведений он по-
святил также труженикам полей 
и ферм. Глядя на его работы, 
сразу видишь, что у автора нет 
ощущения гонки за чем-то не-
обычным, поражающим вообра-
жение зрителя. Жизнь его героев 
носит обыденный характер, тем 

не менее картины полны поэзии 
и очарования. 

Как человек, прошедший 
через войну, Николай Платоно-
вич бесконечно ценил мирную 
жизнь, труд, простые челове-
ческие радости. Оттого нередко 
самые обычные житейские си-
туации под его кистью обретают 
торжественный, приподнятый 
характер. Такие работы автора, 
как «Нефтеразведка», «На на-
горных пастбищах», «Палатки 
в горах», получили большое  
общественное звучание.  Скром-
ные по тематике, они очень 
точно отражали реальную жизнь 
горняков, строителей, сельских 
тружеников. 

Над своими картинами Нико-
лай Платонович работал, строго 
придерживаясь классической 
схемы «этюд или эскиз – завер-
шённое произведение», и всег-

да стремился отыскать опти-
мальный вариант для передачи 
переживаемых им чувств. Хотя 
Н. Татарченко жил в краю дев-
ственно нетронутой природы, его 
гораздо больше привлекал не чи-
стый пейзаж, а индустриальный, 
который он нередко изображал 
панорамно, широкоформатно. 
Природа на его картинах всегда 
обжита, преображена трудом 
человека. Основное внимание 
художник уделяет не столько 
проблемам передачи свето-
воздушной среды, сколько пре-
образованиям, которые люди 
привнесли в природу. Нередко он 
изображает и непосредственно 
сам производственный процесс. 
Он «ищет» следы пребывания 
людей в природе и подчёркивает 
лишь прогрессивный характер их 
трудовой деятельности, стараясь 
не замечать ущерб, причинённый 
окружающей среде, что было 
вполне в духе того времени. 

Н. Татарченко стремится пере-
дать дыхание эпохи, представляя 
в каждой из картин жизнь го-
рожан в том или ином аспекте. 
Чувствуется, что его персонажи 
испытывают ощущение полноты 
жизни, связанной с удовлетво-
рением, полученным в первую 
очередь от результатов своего 
труда. Потому он так тщатель-
но отбирает каждый предмет, 
который под его кистью превра-
щается в характерный атрибут 
профессиональной деятельности 
человека. Его картины «Геологи», 
«Нефтеразведка», «К завтраку», 
«Горняки», «Палатки в горах» 
жизненны, правдивы и одновре-
менно полны поэзии.

Николай Татарченко время 
от времени обращался и к теме 
войны, поскольку до конца своих 
дней так и не избавился от траги-
ческих воспоминаний об этих го-
дах.  Речь идёт в первую очередь 
о батальных картинах, которых у 
Татарченко было немало.  Весьма 

впечатляют созданные им образы 
защитников Родины, вынесших 
на своих плечах неслыханные 
испытания.  В картинах «Оборо-
на Кавказа. Защита перевала», 
«1941 г. Брату посвящается», 
«Разведчики в Приэльбрусье» 
убедительно воссоздана атмос-
фера военного времени, накал 
героической борьбы с фашиста-
ми, и это делает их исторически 
достоверными.

Жанр портрета занимал важ-
ное место в творчестве Н. Татар-
ченко. Он оставил множество 
портретов своих современников: 
творческой интеллигенции («Пор-
трет Н. Н. Гусаченко», «Портрет 
заслуженного артиста КБАССР 
Карданова», собственные авто-
портреты), передовиков произ-
водства («Строитель-сварщица», 
«Портрет колхозницы» и другие), 
героев Великой Отечественной 
войны («Кавалер трёх орденов 
Славы М. Мусов»), в каждом 
из которых он старался достичь 
жизненности, психологической 
убедительности образов. «Пор-
трету сварщицы» присущ объ-
ёмно-скульптурный характер, он 
отличается чеканной пластикой 
форм, и это придаёт образу энер-
гичность, уверенность в себе. 
В портрете простой труженицы 
Н. Татарченко сумел воплотить 
черты эпохи. 

Николай Платонович Татар-
ченко всегда стремился к ши-
рокому охвату жизни, созданию 
обобщённых образов совре-
менников, отражению на своих 
полотнах актуальных проблем 
современности.  Причём всегда 
сопереживал событиям своей 
эпохи, умел передать пульс 
времени. Трудовой процесс он 
стремился осмыслить в широ-
ком философском плане. Мно-
гообразные поиски художника 
в области живописи позволили 
ему создать эмоциональные 
и пластически выразительные 
произведения, которые находи-
ли и находят адекватный отклик 
в душах его зрителей.

Жаухар АППАЕВА, 
искусствовед

На нагорных пастбищах

Увлечь молодёжь
занятиями спортом

Суть проекта – вовлечение 
в регулярные занятия спортом 
и участие в соревнованиях 
подростков и молодёжи, ока-
завшихся в трудной жизненной 
ситуации: с ограниченными 
возможностями здоровья, вос-
питанников интернатов, жите-
лей ЛНР и ДНР. Социальный 
проект «Спорт для равных» 
стартовал в Нальчике восемь 
лет назад. В городе появился 
спортивный центр, где люди 
с инвалидностью занимаются 
вместе со здоровыми кёку-
синкай каратэ, тхэквондо, ушу, 
айкидо, всестилевым каратэ и 
другими видами единоборств, 
а также армспортом, силовым 
троеборьем, гимнастикой, пла-
ванием, иппотерапией. Проект 
реализуется при поддержке Фе-
дерального агентства по делам 
молодёжи и Фонда развития 
боевых искусств Кабардино-
Балкарии. На «ОстроVах» побе-
дители конкурса получили грант 
Росмолодёжи на реализацию 
проекта: социальный проект, 
представленный Алиной Кова-
лёвой, был отмечен грантом в 
один миллион рублей. 

 – Значимость полученных 
результатов трудно переоце-
нить. Благодаря проведению и 
освещению в СМИ многочис-
ленных спортивных, культурных 
мероприятий решается задача 
популяризации спорта, воспита-
ния подрастающего поколения 
в духе здорового образа жизни. 
Очень важное значение также 
имеет патриотическое воспита-
ние молодёжи, – говорит Алина 
Ковалёва. – Общее число участ-
ников мероприятий, проведён-
ных в рамках проекта и при его 
поддержке, – более трёх тысяч 
человек. Результаты опросов 
показывают, что учас-тие в про-
екте способствовало не только 
физической, но и психологиче-
ской адаптации, формированию 

у ребят чувства полноценности 
и принадлежности к обществу, 
повышению самооценки. У них 
появилось больше общения, 
завязались дружеские связи. 
Улучшилось их эмоциональное 
и физическое состояние, по-
явились оптимистичные планы 
на будущее, стремление к до-
стижению высоких результатов. 
Существенно повысилась спо-
собность к самостоятельности 
у людей с ограничениями под-
вижности.

Сейчас полным ходом идёт 
подготовка к реализации про-
екта «Спорт для равных». Его 
руководитель Алина Ковалёва 
отмечает, что в этом году сфе-
ра деятельности расширится. 
Планируется работа с моло-
дёжью в СКФО, Сахалинской 
области, ЛНР и ДНР. Проект 
предполагает проведение  
регулярных бесплатных заня-
тий, соревнований по разным 
видам спорта, фестивалей, 
семинаров и других спортивных 
и культурно-массовых меро-
приятий для молодёжи, в том 
числе подростков, находящихся 
в трудной жизненной ситуации.

 – В феврале – мае планиру-
ем провести масштабные стар-
ты по самбо, каратэ, гимнастике 
в Ставропольском крае, ДНР, 
КЧР и КБР. Надеюсь, все ме-
роприятия пройдут на высоком 
уровне и будут способствовать 
не только привлечению подрас-
тающего поколения к спорту и 
здоровому образу жизни, но и 
помогут в деле военно-патрио-
тического воспитания и мо-
рально-нравственного развития 
молодёжи. Проект реализуется 
при поддержке Федерального 
агентства по делам молодё-
жи, – поделилась планами  
А. Ковалёва.

Параллельно идёт подготов-
ка к реализации проекта мо-
лодёжной школы спортивного 

волонтёрства «Здоровое поко-
ление». Для участия в нём бу-
дут приглашены спортсмены, 
студенты, представители мо-
лодёжи с активной жизненной 
позицией, интересующиеся 
организацией спортивного 
движения, из Кабардино-Бал-
карии, Карачаево-Черкесии, 
Чечни, Ингушетии, Северной 
Осетии – Алании, Дагестана, 
Ставропольского и Красно-
дарского краёв, Ростовской 
области, Крыма, Луганской и 
Донецкой народных  респуб-
лик. Планируется проведение 
трёхдневной выездной школы 
спортивного волонтёрства, 
включающей мероприятия 
для развития студенческих 
спортивных клубов различ-
ной направленности. Это 
будут: создание участника-
ми различных проектов; ма-
стер-классы и тренинги со 
спикерами по направлению 
развития боевых искусств; 
мастер-классы и тренинги, 
направленные на повыше-
ние личностных компетенций  
обучающихся; встречи с веду-
щими экспертами в области 
боевых искусств; квесты и 
игры на командообразование; 
проведение тематических 
вечеров. Участниками школы 
будет создано более пяти 
спортивных проектов меж-
университетских спортивных 
мероприятий с привлечением 
волонтёров. Школа пройдёт 
в национальном парке «При-
эльбрусье» в отеле «Эльбрус». 
Проект реализуется при под-
держке Федерального агент-
ства по делам молодёжи.

Казбек КЛИШБИЕВ

(Окончание.
Начало на 1-й с.)
В отделе «Малка прежде и 

теперь» хранятся около двух 
тысяч экспонатов. Здесь нахо-
дятся планшеты, отражающие 
историю села Малка: «Извест-
ные люди Зольского района», 
«Наши учёные», «Трудовая 
жизнь», «Артисты», «Спорт-
смены», «Известные люди 
Малки», «Наши журналисты», 
«Малка в периодической пе-
чати», «Малкинские школы», 
«Выпускники школ Малки в 
рядах Вооружённых Сил». 
Собраны материалы об участ-
никах гражданской и Отече-
ственной войн, ветеранах пар-
тии и труда села, старинные 
предметы быта, отражающие 
культуру адыгов с X до XX века. 
Есть и минералы, которые 
привезли туристы из походов. 
Кроме того, здесь хранят «По-
лотно Победы», материалы о 
жизни учителей-фронтовиков 
и ветеранов труда. В уголке 
«Моя родословная» находятся 
исследовательские работы, 
родовые знаки, генеалоги-
ческие древа родов Аджие-
вых, Шхануковых, Хурановых, 
Мурзакановых до девятого 
колена, Хажнагоевых, Кипо-
вых, Яхутловых– до 10-го ко- 
лена, Машуковых – до 14-го ко- 
лена.

В музее проходят уроки му-
жества, встречи с ветеранами 
и родственниками погибших 
фронтовиков, тружениками 
тыла, теоретические и прак-
тические семинары для руко-
водителей музеев и уголков 
боевой и трудовой славы. 
Учителя истории, литературы, 
музыки, ИЗО, географии и 
природоведения, иностран-
ного языка проводят в музее 
интегрированные уроки, кото-
рые помогают детям больше 
узнать об истории и природе 
родного края, о людях, кото-
рые его населяют, об их тра-
дициях. Для изучения истории 

Великой Отечественной войны 
педагоги используют воспоми-
нания её участников – аудио- и 
видеозаписи ветеранов войны 
и труда, подлинные документы 
– письма с фронта, грамоты и 
награды, похоронки, оружие 
и личные вещи солдат, най-
денные на  полях минувших 
сражений поисковиками. 

На основе экспонатов му-
зея студенты (выпускники – 
частые гости в школе) пишут 
сочинения, эссе, доклады, 
рефераты, исследовательские 
работы.  Многие ученики стали 
дипломантами и лауреатами 
конкурсов «Национальное 
достояние России», «Моя 
родословная», «Черкесский 
мир», «Юность. Наука. Куль-
тура», «Юные журналисты», 
«Родина тебя не забудет», 
«Его именем названа улица», 
«К 70-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне», 
«Этнография». Среди реа-
лизованных проектов – теле-
мост активистов школьных 
музеев – московской школы 
№ 1246 и школы № 2 с. Мал-
ка, интервью с воином 295-й 
дивизии, сапёром Голубевым 
Владимиром Васильевичем.

Для организации работы 
школьного музея создан со-
вет, члены которого были 
делегатами Всероссийских 
слётов красных следопытов в 
Москве, Пскове, Ульяновске. 
Он постоянно пополняется 
новыми учениками, которые 
организуют поиск докумен-
тов, ведут переписку, учёт и 
хранение поступивших мате-
риалов, оформляют экспо-
зиции, проводят экскурсион-
но-лекторскую работу. Каж-
дый школьник, причастный к 
организации нашего музея, 
углублённо изучает методы ис-
следовательской и музейной 
работы. Есть у нас и группа 
юных экскурсоводов. Мы ак-
тивно сотрудничаем с государ-
ственными и общественными 

организациями, тесную связь 
поддерживаем со школами, 
где имеются музей и уголок 
295-й стрелковой дивизии, 
это музей «Боевой путь 295-й 
стрелковой дивизии» школы 
№ 1246 Москвы и военно-
патриотический зал школы  
№ 2 селения Чикола Ирафско-
го района Северной Осетии 
– Алании; с администраци-
ей селения Малка и истори-
ко-краеведческим музеем 
Зольского района; Общест- 
венной палатой КБР; ИГИ 
КБНЦ РАН и архивом Ми-
нистерства обороны РФ.

Музей в 2004 году занял 
первое место в республикан-
ском смотре-конкурсе истори-
ческих музеев, в 2010 и 2013 го-
дах стал лучшим среди музеев 
образовательных учреждений, 
награждён памятными меда-
лями «65 лет Победы совет-
ского народа над гитлеровской 
Германией в Великой Оте- 
чественной войне 1941–1945 гг.» 
и «75 лет Победы советского 
народа над гитлеровской Гер-
манией в Великой Отечест-
венной войне 1941–1945 гг.».  
В 2015 году музей победил в 
республиканском смотре-кон-
курсе, посвящённом 70-летию 
Победы; в 2022 году занял тре-
тье место в республиканском 
конкурсе на лучшую организа-
цию работы школьных музеев 
в патриотическом воспитании 
обучающихся. 

Наш школьный музей зане-
сён в Книгу Почёта Всероссий-
ской организации ветеранов 
войны, труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных 
органов.

Прощаясь с нами,  руково-
дитель музея Фатимат Тем-
булатовна подчеркнула, что 
патриотизм для всех жителей 
села – величина постоянная, и 
работа по сохранению истори-
ческой памяти не прекращает-
ся ни на один день.

Альберт ДЫШЕКОВ

Патриотизм –
величина постоянная

Хор «Учитель» выступил в Музее ИЗО

Директор музея Елена 
Ремхен  выразила надежду на 
то, что такое сотрудничество 
успешно продолжится, и по-
добные концерты станут доб- 
рой традицией. Сами же чле-
ны хора рассказывают, что 
дружбе с музеем очень рады. 
К слову, в декабре в музейных 
стенах выступал ещё один хо-
ровой коллектив «Эстафета». 

Хор «Учитель» широко 
известен в нашей республи-
ке. Коллектив выступает на 
самых разных площадках и 
регулярно пополняет репер-
туар. Основу его составляют 

советские песни и произведе-
ния республиканских авторов. 
Художественным руководи-
телем хора является Азамат 
Лакунов, концертмейстером 
– Людмила Сидельникова.

В начале музыкального ве-
чера к собравшимся обратился 
председатель Нальчикского 
городского совета ветеранов 
войны, труда, Вооружённых Сил 
и правоохранительных органов  
М. Абдулаев. Мустафа Кама-
лович остановился на истори-
ческих событиях, напомнил о 
важности сохранения памяти и 
рассказал о том, что происходи-
ло в Кабардино-Балкарии в годы 
Великой Отечественной войны.

К выступлению хор подгото-
вился основательно – концерт 

начался с песни «Понимаешь, 
мама, я – учитель», после чего 
прозвучали песни, посвящённые 
Великой Отечественной – как 
известные на всю страну, так и 
написанные по следам событий, 
которые в сороковые годы разво-
рачивались в республике. Под 
аккомпанемент аккордеона зал 
слушал сливающиеся в один го-
лоса, оживляющие историю. Не 
обошлось и без сольных выступ-
лений. Обращались участники 
хора и к другим темам – звучали 
национальные  песни о родной 
республике, порой даже в фор-
мате попурри. Большую часть 
репертуара аудитория знала, 
сложно было найти человека, 
который бы не подпевал. 

В таких коллективах есть своё 
неповторимое обаяние – каж-
дый участник искренен в своём 
исполнении, вкладывает в него 
душу. Возможно, поэтому атмос-
фера в музее в этот холодный 
февральский день была тёплой, 
почти домашней. 

Закончился вечер на позитив-
ной ноте. Председатель совета 
КБРО ООД Всероссийский жен-
ский союз «Надежда России» 
Алёна Чернова вручила руково-
дителю хора «Учитель» памятную 
медаль «100 лет СССР» и Почёт-
ную грамоту организации «На-
дежда России» всему коллективу. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

Администрация Главы КБР и Управление делами Главы 
и Правительства КБР выражают глубокое соболезнование 
консультанту контрольного управления Администрации Главы 
КБР КЕРЕФОВОЙ Залине Хабасовне в связи со смертью отца 
ЖИЛОКОВА Хабаса Михайловича.

 Коллектив ФКУ «Главное бюро медико-социальной 
экспертизы по Кабардино-Балкарской Республике»  
Минтруда России выражает глубокое соболезнование 
врачу по медико-социальной экспертизе бюро № 1 
КУЧУКОВУ Борису Ахметовичу по поводу смерти матери 
КУЧУКОВОЙ Замхари Батталовны.

 Уполномоченный по правам человека в Кабардино-Бал-
карской Республике и Аппарат уполномоченного выражают 
глубокое соболезнование советнику Аппарата Уполномо-
ченного по правам человека в КБР ТЛЕПШЕВУ Анзору  
Тлостанбиевичу в связи с кончиной матери ТЛЕПШЕВОЙ 
Нюси Хазретовны.

 Кабардино-Балкарский фонд культуры им. Владимира Во-
рокова, в состав которого входят общественные объединения и  
национальные культурные центры, в том числе и НКЦ турок-
месхетинцев «Ватан», выражает глубокое соболезнование 
по поводу многочисленных человеческих жертв и мас-
штабных разрушений, произошедших 6 февраля в Турции 
и на севере Сирии, президенту Реджепу Тайипу Эрдогану,  
народу Турции и семьям погибших и желает скорейшего  
выздоровления раненым.

Кабардино-Балкарская госфилармония им. Б. Х. Темирканова

Авторский концерт композитора, засл. артиста КБР, лауреата между-
народного конкурса Игоря Растеряева.

В программе: симфонические, вокальные и инструментальные произ-
ведения; симфонический оркестр филармонии.

Художественный руководитель и главный дирижёр: заслуженный артист 
РФ ПЁТР ТЕМИРКАНОВ .

Солисты: засл. артистка КБР и КЧР Асият Черкесова; засл. артист КБР и 
Адыгеи Тимур Гуазов; артист Госмузтетатра Евгений Енин.

Справки по телефонам: 42-63-20, 77-44-28. Вход свободный.

 Коллективы Министерства культуры КБР, ГКУ «КБР-
Медиа», Союза журналистов КБР, редакций газет «Ка-
бардино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», 
«Горянка», «Советская молодёжь», журналов «Литера-
турная Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», «Минги Тау», 
«Солнышко», «Нур», «Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», 
информационного агентства «КБР-инфо», издатель-
ства «Эльбрус» выражают глубокое соболезнование  
ШАВАЕВУ Хасану Исмаиловичу по поводу смерти брата 
ШАВАЕВА Магомета Исмаиловича.

 Коллектив Кабардино-Балкарского государственного уни-
верситета им. Х. М. Бербекова с прискорбием сообщает о 
кончине ветерана КБГУ, кандидата химических наук, доцента 
кафедры неорганической и физической химии ШАВАЕВА  
Магомета Исмаиловича и выражает искреннее соболезнова-
ние родным и близким.

помещение сво-
бодного назначения.  
Находится на  3-м этаже 
4-этажного здания в  
центре  города по 
адресу: г. Нальчик,  
ул. Тургенева, 21. Пло-
щадь –  270 кв. м. Есть 
все коммуникации – 
свет, вода, отопление, 
канализация. Окна  
пластиковые. В поме-
щении как смежные, 
так и изолированные 
комнаты. Право соб-
ственности. Оператив-
ный показ. 

Возможен торг. 
Тел.: 8-987-683-65-54.


